



NOTRE AGENDA 21

Le rendez-vous web du développement durable de l'agglomération de La Rochelle

AGENDA 21 PARTICIPEZI!

Inscrivez-vous

Flux RSS

Communauté d'Agglomération de La Rochelle



Un développement durable et responsable

Soyez les acteurs de l'Agenda 21 local

Où en est-on ?

La boîte à outils

Accueil > Initiatives

A+ | A- |

LES ACTUS...

ACTUALITÉ - 28/01/2013

Agora 21 : la plateforme de concertation publique

Un nouvel outil de participation citoyenne est à votre disposition depuis quelques jours... Il alimentera le programme d'actions de l'Agenda 21, actuellement en cours d'élaboration. Participez !

[Lire la suite...](#)

ACTUALITÉ - 24/01/2013

Grand angle sur les zones humides

Les zones humides protègent notre eau. C'est le slogan cette année de la **Journée Mondiale des Zones Humides**, qui célèbre le **2 février** la convention de Ramsar, signée dans cette ville iranienne il y a 42 ans.

[Lire la suite...](#)

ACTUALITÉ - 18/01/2013

A Aytré, bientôt des légumes à cueillir librement

Pour l'instant, ce lopin de terre aytrésien planté par des amis du mouvement "Incrovables Comestibles" affiche la petite mine des jardins en hiver. Mais bientôt, il offrira des fèves, épinards, plus tard des framboises et déjà du thym et de la sauge à ceux qui passeront par là.

[Lire la suite...](#)

ACTUALITÉ - 15/01/2013

Concours So WATT pour l'innovation verte

A travers son dispositif Créatio, le service du développement économique de la CdA de La Rochelle soutient les entreprises naissantes en les accueillant dans ses pépinières et en leur proposant un accompagnement personnalisé.

BIOTOP : LES ENTREPRISES APPRENNENT L'ÉCOLOGIE INDUSTRIELLE

A plusieurs, on est plus efficace pour limiter l'empreinte écologique des activités économiques. Sur la ZI de Périgny, le réseau Biotop fait travailler ensemble des entreprises sur ces questions environnementales. Le réseau s'étend aujourd'hui aux autres parcs d'activités de l'agglomération...

Lorsqu'on travaille la matière comme les Tailleurs de Pierre Rochelais, on génère forcément de la chute. Du point de vue de l'Union des marais de Charente Maritime, l'UNIMA, ces débris de pierre sont des renforts tout trouvés pour les berges des chenaux qu'elle entretient.

Les deux établissements ont leur siège sur la zone industrielle de Périgny. Avant la création de l'éco-réseau Biotop, ni l'un ni l'autre n'aurait imaginé ce genre de rapprochement. Pas plus que les Café Merling ne supposaient que leur sac en toile de jute et leur marc de café feraient le bonheur de l'Atelier du Végétal, qui installe des toitures végétalisées. Ni encore que les big bags usagés de Léa Nature resserviraient chez Ovive pour le ramassage des coquilles d'huîtres dont celle-ci fait usage.

Les déchets des uns peuvent devenir les matières premières des autres. C'est un des potentiels que Biotop a mis en évidence. De premières actions concrètes sont lancées sur ce type de recyclage en circuit ultra court, conforme à l'esprit de **l'économie circulaire**.

L'éco-réseau Biotop est une émanation du club d'entreprises de Périgny. « *Nous avons déjà l'habitude de rechercher entre nous des synergies ; nous souhaitons avancer sur le développement durable* », déclare Alexandre Derive, président du club. « *Nous avons commencé avec la mutualisation de la collecte des déchets informatiques, des cartouches d'encre, piles, lampes etc. Bien des entreprises stockent tout ça dans un coin, n'ayant pas assez de volume pour déplacer un spécialiste de ce type de recyclage* », note le président.

Un pas vers l'écologie industrielle

Puis la réflexion s'est portée sur les dépenses d'énergie, l'empreinte écologique des entreprises. « *Dans une PME, le dirigeant joue souvent plusieurs rôles : DRH, commercial, gestionnaire... Intégrer de surcroît le management environnemental, ce n'est pas évident* », observe Alexandre Petrozzi, animateur de Biotop. Le réseau s'est donc en partie constitué pour faciliter l'entrée des entreprises dans l'aire de l'écologie industrielle. « *Nos actions portent sur la gestion des déchets, les économies d'énergie et le développement des énergies renouvelables, la mobilité, l'engagement sociétal* », résume le coordinateur.

Avant toute chose, il a fallu se faire une idée **des flux entrants et sortants** sur la zone (**voir chiffres clefs de Biotop**) non seulement de matières premières et de déchets mais également **des consommations** d'eau, d'énergie, les déplacements. « *Aujourd'hui, nous savons par exemple qu'il se produit annuellement 350 tonnes de déchets organiques sur la zone, entre le marché de gros, plusieurs restaurants, des entreprises comme Métro ou Promocash. Un tel gisement pourrait intéresser une unité de méthanisation* », suggère Alexandre Derive.

Si toutes les entreprises de Périgny n'ont pas répondu au questionnaire



LES AUTRES INITIATIVES...



Et si on jouait à l'économie solidaire ?

On apprend mieux en s'amusant. Les clubs Cigales de Poitou-Charentes proposent aux lycéens, étudiants et autres publics des initiations ludiques à l'économie et aux finances solidaires. Les parties s'organisent autour de jeux nommés Fricols et Solidarisk. Retour sur l'une de ces animations, en novembre, à La Rochelle.

[Lire la suite...](#)



Luc Gwiazdzinski : un regard sur la ville

Enseignant-chercheur à l'université de Grenoble, Luc Gwiazdzinski intervient régulièrement auprès des collectivités locales et des pouvoirs publics pour éclairer de son travail de géographe la réflexion sur l'évolution des métropoles. Le 26 octobre dernier à La Rochelle, il intervenait à l'occasion du « Forum sur les mutations urbaines ».

[Lire la suite...](#)

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 10/01/2013

Année 2013, l'eau en partage

Coopérer à l'échelle mondiale pour un meilleur accès à l'eau et une meilleure gestion de ce bien commun : voici le choix de l'assemblée générale des Nations Unies pour l'année qui débute.

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 07/01/2013

En 2013 : le « basse conso » s'impose

On l'appelle RT 2012. Cette réglementation thermique remplace la RT 2005 et, par rapport à celle-ci, une réduction de moitié de la consommation énergétique des nouveaux bâtiments est attendue.

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 03/01/2013

54 cartes des bruits de l'agglomération

Ce n'est pas un nouveau jeu (de cartes !) mais le résultat d'une étude menée sur l'environnement sonore des 18 communes de la Communauté d'Agglomération.

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 29/12/2012

Soupes d'hiver : pensez compost

Cette fois, ça y est ! Toute l'agglomération de La Rochelle est passée au bac. Le ramassage des déchets ménagers s'en trouve facilité et plus hygiénique. Reste l'idée de réduire les quantités de déchets en partance vers l'incinérateur.

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 25/12/2012

Nourrir les oiseaux et l'atlas régional

Comme l'an dernier à pareille époque, la LPO de Charente Maritime invite tous ceux qui ont placé une mangeoire sur leur balcon ou au jardin à observer d'un peu plus près la ronde qu'y mènent les mésanges, pinsons et autres moineaux.

+ Lire la suite...

approfondi permettant une telle évaluation, elles sont tout de même une quarantaine, pesant pour la moitié des effectifs de la ZI, à avoir ouvert leurs dossiers pour Biotop et à s'engager fermement dans cet éco-réseau. « *Se soucier de son impact environnemental, de ses consommations d'eau, d'énergie etc. cela aboutit tôt ou tard à réduire ses factures. Nous aidons les entreprises dans ce sens* ». **Fort de plusieurs parrainages** et s'appuyant sur les compétences du Pole des Eco-Industries Poitou-Charentes, le club propose à ses adhérents un pré-diagnostic environnement pour stimuler les actions individuelles sur chaque problématique, déchet, énergie, écoconception...

La dimension sociale n'est pas oubliée

Biotop définit, lui, les actions collectives. Il y va notamment de l'information des dirigeants, à travers des ateliers thématiques. Le prochain prévu le 7 mars portera sur les nouvelles normes européennes sur l'efficacité énergétique. Pour 2013, le réseau envisage de nouvelles collectes afin de valoriser des déchets comme les textiles usagés ou les palettes abimées. Sur les énergies renouvelables, les membres de Biotop étudient l'installation d'ombrières photovoltaïques sur les parkings et avec la CDA, l'extension sur la zone du réseau de chaleur fourni par la chaufferie bois de Villeneuve-les-Salines. « *Nous travaillons aussi sur la mobilité en préparant l'élaboration d'un plan de déplacement inter-entreprises. Le covoiturage, les parcs vélos, tout ceci peut être plus efficace à plus large échelle que celle d'un seul établissement* ». Dans le même ordre d'idée, Biotop prépare la mise en place d'une formation à l'éco-conduite, plutôt utile lorsqu'on sait que 471 véhicules de sociétés sont comptabilisés rien que pour les adhérents du réseau. « *2013, c'est aussi l'année où nous nous ouvrons à toute entreprise de la CdA qui souhaite intégrer Biotop, qu'elle soit ou non basée à Périgny* »

Enfin lorsqu'il traite de développement durable, l'éco-réseau n'oublie pas le troisième volet du concept, portant sur le social. « *L'an dernier, 70 dirigeants ont donné de leur temps pour des entretiens fictifs d'embauche proposés à des demandeurs d'emploi, en partenariat avec la Cité des Métiers. Ils ont pu donner des conseils ciblés, démystifier le chef d'entreprise.* » D'autres échanges sont prévus avec la régie de quartier Diagonale. « *Nous avons beaucoup de projets et encore beaucoup à faire, par exemple sur le volet de l'écoconception* », estime Alexandre Derive.

Contact Biotop : Alexandre Derive : 06 61 80 15 13 Alexandre Petrozzi 06 23 15 56 40

www.clubperigny.com



Bienvenue au jardin solidaire

A Villeneuve-les-Salines, le chantier d'insertion « Les Jardins Partagés » initie ses salariés au maraîchage biologique. Légumes, fruits et plantes aromatiques de ce début d'automne, remplissent les paniers des habitants du quartier.

+ Lire la suite...



Rio + 20 dans le regard de Charlène

Bénévole de l'association rochelaise Avenir en Héritage, Charlène Darblade était au Brésil en juin dernier pour le Sommet des Peuples organisé en marge de la conférence internationale Rio + 20. Partie pleine d'illusions, la jeune fille s'est confrontée à une réalité plus complexe. Retour d'expérience.

+ Lire la suite...



Avec Lumo, l'épargne locale soutient les énergies renouvelables

S'appuyant sur Internet, la jeune société rochelaise Lumo fait le lien entre les habitants du territoire et la production d'électricité photovoltaïque. Elle permet à ceux qui le souhaitent « d'éco-investir » dans des projets proches de chez eux. La première réalisation se fait à Aytré.

+ Lire la suite...

ACTUALITÉ - 13/12/2012

Macro-déchets : trait bleu affine ses études

En six jours de collecte sur les digues et quais de Port Atlantique La Rochelle (le port de commerce de La Pallice), les employés du programme **Trait Bleu** ont ramassé 1 tonne de déchets composée pour moitié de bois et pour moitié de plastiques notamment liés à l'activité conchylicole.

[+ Lire la suite...](#)

ACTUALITÉ - 22/11/2012

CityMobil 2 : La Rochelle toujours en piste

L'expérience de véhicule électrique sans chauffeur menée à La Rochelle au printemps 2011 n'est pas passée inaperçue au regard l'Observatoire National de l'Innovation Publique.

[+ Lire la suite...](#)



L'eau en quelques clics pour une gestion partagée

Toutes les données sur l'eau en Poitou-Charentes convergent vers un site internet. Créé il y a 10 ans, il informe non seulement en temps réel sur la situation des rivières et des nappes, mais il fournit aussi des clés pour mieux comprendre les grands enjeux liés à l'eau, notre bien commun.

[+ Lire la suite...](#)



Engagement paysan aux portes de La Rochelle

Il y a cinq ans, Cédric et Françoise Augé ont abandonné chacun leur profession pour se lancer dans l'agriculture biologique. Installés en zone péri-urbaine, ils aiment ouvrir leur ferme afin de « rétablir le lien entre ville et campagne ». Ils sont membres du réseau Accueil Paysan, qui fête cette année ses dix ans en Charente-Maritime.

[+ Lire la suite...](#)



Sur le pont toute l'année pour l'égalité homme-femmes

31 manifestations sur un mois : c'est en mars que l'on mesure le travail réalisé toute l'année par les associations membres de la coordination Femmes 17. Chacune dans son registre, ces associations s'efforcent de faire avancer la société vers l'égalité de fait entre les hommes et les femmes.

[+ Lire la suite...](#)



Trait bleu vers un nouveau métier littoral

Partant de la gestion des déchets flottants ramenés à la côte, le centre social de Port-Neuf et le bureau d'études Téo bâtissent un programme très « développement durable » : il associe l'insertion sociale, le développement d'une activité économique et la protection de l'environnement.

[+ Lire la suite...](#)



Apprenons le littoral pour mieux le préserver

Nouveauté 2012 à l'E.C.O.L.E de la mer : les « mini mercredis » pour s'approprier dès le plus jeune âge la connaissance du littoral. Plus on en sait, plus on aime et mieux on protège, estime-t-on sur cet Espace de Culture Océane, du Littoral et de l'Environnement, qui ne s'adresse pas seulement aux enfants mais à tous les publics.

[+ Lire la suite...](#)



Les restos du cœur sont attentifs aux bébés

La Rochelle est une des premières villes de France dans laquelle des bénévoles ont fait preuve d'une solidarité spécifique à l'égard des très jeunes enfants. Deux lieux d'accueil dédiés existent. On y échange pas seulement des biens matériels, comme ici, à Villeneuve-Salines.

[+ Lire la suite...](#)



Une boutique aux saveurs d'un monde solidaire

L'entreprise d'insertion Planète Sésame a désormais pignon sur rue. Une boutique ouverte au 1 rue des dames à La Rochelle qui prolonge l'activité traiteur de ce groupe de femmes partageant les cuisines du monde.

[+ Lire la suite...](#)

Et maintenant, la boutique !

« La star de notre boutique, c'est la rose d'Arménie », rapporte Nicole, la jeune vendeuse d'origine centre-africaine qui officie depuis quelques jours au 1 rue des Dames.

[+ Lire la suite...](#)



Informatique : ils veulent passer du gris au vert

On appelle déchets gris ceux que génère l'informatique. Des entreprises de cette filière s'engagent dans une démarche responsable visant à revaloriser le matériel pour un second cycle de vie. Dans le même temps, l'entreprise d'insertion Blan Cass ouvre une boutique dédiée.

[+ Lire la suite...](#)



Ils mangent local et solidaire

Les AMAP se sont multipliées dans l'agglomération. Ces Associations pour le Maintien d'une Agriculture Paysanne rapprochent localement consommateurs et producteurs fermiers, labellisés bio de préférence. Un exemple : l'Amap d'Ici, au Centre social le Noroît.

[+ Lire la suite...](#)

Ces campings qui

s'ouvrent avec une Clef Verte

Achats responsables, économies d'énergie, jardinage sans pesticides : des établissements de vacances recherchent aussi un modèle de gestion plus durable de leur activité. Ces efforts sont sanctionnés par le label Clef Verte et l'Ecolabel européen. Un exemple à Châtelailon.

[+ Lire la suite...](#)



Ekilibre : l'insertion par la face culturelle

Chantier d'insertion implanté à Mireuil, Ekilibre expérimente une façon de rapprocher de l'emploi certains jeunes en difficulté, en s'appuyant sur des activités liées à l'artistique ou à l'évènementiel : salons, festivals, salles de spectacles... De nombreux métiers y sont à l'œuvre.

[+ Lire la suite...](#)



La Moulinette, un bon bol d'air sur le temps scolaire

Depuis 20 ans, l'ancienne ferme restaurée du marais de Tasdon accueille les classes de l'agglomération pour un temps réservé à la nature. Par de multiples entrées en matière, les enfants découvrent leur environnement et les enjeux liés à sa protection. Là se jouent les prémices de comportements écocitoyens.

[+ Lire la suite...](#)



Saison pollinique : ATMO veille aux grains

Le cyprès pour commencer, puis le bouleau, les granulés, l'ambroisie à la fin de l'été : la saison pollinique mérite une surveillance dont se charge l'association ATMO. Elle

informe au plus près les médecins et les personnes allergiques aux pollens.

[+ Lire la suite...](#)



Atelier du végétal, le toit se met au vert

Moins de béton en ville, c'est davantage de biodiversité ! Au nom de ce principe, Brice Rodriguez a créé à La Rochelle une entreprise pour développer dans le bâtiment le recours aux toitures et murs végétalisés.

[+ Lire la suite...](#)



Pampin : une zone humide aux portes de la ville

Le pâturage extensif participe de la gestion douce d'une prairie humide. Exemple à Pampin où l'agriculteur Rémi Moreau et ses vaches maraichines se font les complices d'une gestion visant le maintien de la biodiversité.

[+ Lire la suite...](#)

Gigales : des épargnants locaux pour des projets locaux

Agir en faveur du développement économique dans un esprit solidaire et de proximité, c'est possible à travers le mouvement des CIGALES. Il se développe actuellement, sur l'agglomération de La Rochelle.

[+ Lire la suite...](#)

Bagagerie équitable en toile de récup

Dans l'atelier Remise à Flot de Port-Neuf à La Rochelle, on valorise la matière autant que La personne humaine. A partir de toiles nautiques recyclées, des couturières guidées par une styliste créent des sacs originaux et renouent avec le monde du travail.

[+ Lire la suite...](#)

Le mal des abeilles

Les apiculteurs les appellent les

«sentinelles de l'environnement». Les abeilles, par leur comportement et leur état de santé, donnent des indications sur la qualité du milieu dans lequel elles évoluent.

 [Lire la suite...](#)

[Les liens directs au niveau national et local](#) 

[Petit glossaire](#) 

[Nous écrire](#) 

[Mentions légales](#) 

[Partenaire](#)

